

Si no visualiza correctamente el contenido haga clic [aquí](#).



CONSEJO DE EDUCACIÓN POPULAR DE AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE
CONSELHO DE EDUCAÇÃO POPULAR DA AMÉRICA LATINA E DO CARIBE
KONSËY EDIKASYON POPILÈ NAN AMERIK LATIN AK NAN KARAYIB
ATY KAKUAÁVA TEKOMBO'EREHEGUA OĨVA AMÉRICA LATINA-PE

La Carta Edición Especial

Lima, 28 de abril del 2016
Secretaría General



EN ESTE NÚMERO...

EDITORIAL

ACTUALIDAD

AGENDA

VIDEOS

LINKS

INICIO

EDITORIAL

Campaña Cinta Chocolate: 30 de abril. Clic [aquí](#).

ACTUALIDAD

- Recordando a Raúl Leis, CEAAL denuncia la mala praxis médica. Clic [aquí](#).

- Organizadores contra la Mala Praxis Médica. 1er año. Clic [aquí](#).

- ¡No a la Mala Praxis Médica! Comité directivo del CEAAL. Clic [aquí](#).

.

- Raúl Leis, el sueño de una Panamá democrática. Paco Gómez Nadal. Clic [aquí](#).

- Redescubriendo mi ser. Raúl Alberto Leis Arce (Hijo). Clic [aquí](#).

AGENDA

- Cursos, seminarios, diplomados, encuentros, talleres, coloquios en toda América Latina. Para ver la agenda haz clic [aquí](#).

VIDEOS

- Panamá. Campaña contra la mala praxis en salud. Para ver el video haz clic [aquí](#)



EDITORIAL

CAMPAÑA CINTA CHOCOLATE: 30 DE ABRIL

Éste 30 de abril se cumple 5 años de impunidad ante la muerte por mala praxis de Raúl Leis. Seguimos tercas y tercos en la búsqueda de la justicia de este homicidio culposo.

La familia de Raúl Leis, Mariela, Raúl hijo, Pilar, José Carlos, y un conjunto de organizaciones nos animan a seguir en esta campaña. Por ello nos envían los antecedentes de la Campaña de la Cinta Chocolate 30 de abril; con la intención de que animemos a que esté año en los países se hagan diversas acciones que denuncien la mala praxis en los servicios de salud. Sabemos que están insertos en procesos macros, intensos y de urgencias; pero también la mala praxis está matando gente todos los días. La privatización directa e indirecta de los servicios de salud, la corrupción, el mercantilismo y la cultura del abuso de poder hacia la población que acude a las instalaciones de salud, nos están violando el derecho fundamental a la vida digna y sana. Hermanos y hermanas el modelo neoliberal mata, y la mala praxis en los servicios de salud es una muestra de esto.

Se pueden realizar acciones tales como ver y difundir el video sobre la mala praxis, que estamos adjuntando; elaborar artículos de opinión al respecto, tomarse una foto con una cinta chocolate y colgarla en su facebook o instagram; compartir historias y casos, compartir informaciones que animen a esta causa, hacer poemas en defensa de la vida, hacer actos ecuménicos o de reflexión sobre este mal social, pueden realizar diversas acciones que nos ayude a mantener Viva la Esperanza.



[EN ESTE NÚMERO...](#)

[EDITORIAL](#)

[ACTUALIDAD](#)

[AGENDA](#)

[VIDEOS](#)

[LINKS](#)

[INICIO](#)



RECORDANDO A RAÚL LEIS, CEAAL DENUNCIA LA MALA PRAXIS MÉDICA

Era la semana del 30 de abril del 2011, afanados en la preparación de la reunión que tendríamos como Comité Ejecutivo en México; entre los temas de la agenda, la preparación de la próxima Asamblea del CEAAL. Días antes, Raúl se despidió alegre, confiado como él era, porque se realizaría una sencilla operación de cataratas, pero una MALA PRAXIS MÉDICA CEGÓ SU ENORME VIDA.

Enorme como su compromiso por la justicia, por la democracia, por la gente y los pueblos sencillos junto a los que soñaba por su liberación de todo tipo de opresión. Enorme por su bondad, por su claridad, por su hermandad y por el gran cariño que tenía al CEAAL y a cada uno de sus integrantes. Un Enorme Educador Popular que hizo del reconocimiento de Haití, de las luchas en Nicaragua, El Salvador, de su pueblo panameño y otros, su propia lucha, porque tenía un Enorme corazón solidario que apostaba por una Latinoamérica libre, emancipada.

¡Gran injusticia que una MALA PRÁXIS MÉDICA DEJARA A PANAMÁ Y A LOS LATINOAMERICANOS (AS) SIN SU ENORME PRESENCIA!

¡NO A LA MALA PRAXIS MÉDICA, SÍ, A LA PREVENCIÓN Y EDUCACIÓN CONTRA LA MALA PRÁXIS MÉDICA!



ORGANIZADOS CONTRA LA MALA PRAXIS MÉDICA. 1ER AÑO

El Centro de Estudios y Acción Social Panameño, Centro de estudios y Capacitación familiar, Comité de Protección al Paciente y Familiares (PROPAFA), Instituto Raúl Leis, Alianza Ciudadana Pro Justicia, Asociación de Educadores Democráticos AEDPA, Frente Nacional de Educadores Independientes se pronuncia:

Anualmente se tienen cientos de historias y de denuncias por malas prácticas médicas en Panamá. Sin embargo, son muy pocos los casos que se concretan en investigaciones exhaustivas que concluyan con la sanción a los culpables y la reparación de daños a los familiares.

Esta realidad desalienta a las víctimas de este delito y muchas no ponen las denuncias respectivas, también afecta a la mayoría decente que ejerce esta noble profesión. De ahí que la magnitud de este problema no se conoce a ciencia cierta.

Es vital distinguir entre error médico y mala praxis. Podemos ser víctimas de errores médicos, y éstos pueden ser producto de factores institucionales tales como la burocracia, el empobrecimiento de las políticas y de sus servicios de salud, o de errores humanos del equipo médico.

Sin embargo, la negligencia médica tiene que ver directamente con actitud y valores humanos; tiene que ver con que el profesional de la medicina consciente o inconscientemente obvia la aplicación correcta de protocolos para el tratamiento de dolencias lo que resulta en perjuicios a un(a) paciente.

Luego de ocurrida una desgracia familiar en manos del personal médico ¿Cómo saber la

diferencia? ¿Existen protocolos institucionales para identificar a una u otra? ¿Hay un mecanismo confiable y transparente de parte de los gremios médicos que aseguren la ética de su trabajo? ¿Qué debe hacer un ciudadano luego de sospechar que ha habido negligencia médica con su familiar y que le ha causado la muerte?

Este 30 de abril al recordar la muerte del sociólogo panameño Raul Leis Romero deseamos dar inicio a una campaña de sensibilización y docencia ciudadana para la prevención de la mala praxis médica.

Difunde por todos los medios este mensaje de prevención y coloca un lazo chocolate en todas partes, incluso llévalo contigo este 30 de abril. Hagamos conciencia y salvemos vidas, tal vez la tuya o la de tus seres queridos. Hay que proteger a la sociedad y a los buenos profesionales de la deshumanización y la irresponsabilidad en el servicio médico, del trato negligente, del deterioro de los marcos éticos de la profesión médica.



¡NO A LA MALA PRAXIS MÉDICA! COMITÉ DIRECTIVO DEL CEAAL

Querido Raúl:

Hoy día en la mañana nos enteramos de tu partida que nos causa un dolor muy profundo. Tus compañeros y compañeras del CEAAL te decimos que te queremos y valoramos mucho. Que te has quedado con nosotras y nosotros, alentándonos a seguir construyendo ese mundo nuevo y humano con el que te comprometiste con toda tu vida. Tu estilo de Hermano, tu rigor político, tu pasión por la justicia, tu alegría, son un gran legado. Te recordaremos siempre y serás un gran impulso en nuestra apuesta por "Otro Mundo Posible". Gracias Raúl querido, por lo que siempre has sido y nos enseñaste. Va para tu familia todo nuestro afecto y solidaridad y te prometemos estar muy juntos. Te desempeñaste como un excelente sociólogo, politólogo, escritor, comunicador y un gran educador popular. Te extrañaremos y nos quedaremos con tus solidarias y rigurosas enseñanzas.

"Hay hombres que luchan un día y son buenos; hay otros que luchan un año y son mejores; hay otros que luchan muchos años y son muy buenos. Pero están los que luchan toda la vida y esos son imprescindibles"

¡GRACIAS RAÚL!



RAÚL LEIS, EL SUEÑO DE UNA PANAMÁ DEMOCRÁTICA. PACO GÓMEZ NADAL

Domingo 01 de mayo de 2011. La muerte del sociólogo Raúl Leis sorprende a Panamá y lo hace en un momento crítico para su democracia. Activista, académico, literato, constructor de redes, Leis muere a los 63 años en un momento de plenitud.

Si hace algo menos de un año la muerte se cebó en el pensamiento y se llevó de un tacazo a José Saramago y a Carlos Monsivais, abril está siendo terriblemente injusto con el intelecto de Latinoamérica. Personajes influyentes en sus países, seres importantes para la construcción de sociedades más justas, más éticas y más estéticas han ido abandonando las filas de la vida.

En Panamá ha muerto en la noche del sábado 30 de abril el sociólogo Raúl Leis (1947-2011) a los 63 años de edad. Personaje de suma importancia en la construcción de consensos en Panamá y en la construcción de una ciudadanía activa, los primeros informes indican que el asma que sufría de forma permanente se complicó hasta precipitar su muerte. Leer más [aquí](#).



REDESCUBRIENDO MI SER. RAÚL ALBERTO LEIS ARCE (HIJO)

Como escribir, sin inspiración?, como poder expresar aunque sea unas pocas palabras, si tu mente y tu razón, siguen en el más absoluto limbo, lo imagino, sentado en su pequeño escritorio, con aquella vieja máquina de escribir, en aquel balcón en Calidonia, donde se respira el barrio, la pobreza, la necesidad, pero también la alegría, el relajo y la música.

Me es tan difícil poder explicarlo, por esa razón creo que me resisto, se me hace imposible escribir sobre él; cuando aún lo siento aquí, con nosotros, tan cerca, para mí nunca se ha ido, pues me sigue enseñando todos los días, aun después de su partida, sigo aprendiendo de él. Ahora añoro su voz, sin antes reconocer que se parece a la mía; su sonrisa, sin percatarme que es igual a la de hermanito; su manera de razonar idéntica a la de mi hermana; y su amor incondicional, que aunque con diferentes maneras de demostrarlo es un solo amor destinado a ser perpetuo y completo con el de mi madre; juntos hacen un amor demasiado grande para ser explicado.

A medida que avanzo en esta dolorosa retrospectiva de recuerdos, al son de Bebo & Cigala, trato de hacer memoria de las enseñanzas que me dio; éstas no se pueden cuantificar en momentos, acciones y listas, que no podemos ponerle nombre, o darle adjetivos calificativos que tienen un significado banal y valido para la mayoría, va más allá; son lecciones que se sienten al cerrar los ojos, al ver una foto, leer un libro, o simplemente al percibir una injusticia en el mundo, es un sentimiento tan arraigado, que pese a cualquiera influencia externa, es imposible de evitar, esta tan pegado a mí, que es parte de mi ser, es esa manera de ver la vida, tan distinta, que al recorrer el mundo y conocer a la gente, te das cuenta que es tan diferente, pero tan igual en distintas formas, que te entristece ver cómo puede existir un mundo tan retorcido, tan malévolo, tan injusto, tan desigual. Leer más [aquí](#).

ABRIL 2016

- Los días 28 al 30 de abril de 2016 se llevará a cabo en Manaus, Brasil, el "I Fórum de Estudos Leituras de Paulo Freire da Região Norte: Educação Popular Em Debate". Para mayor información hacer clic [aquí](#).
- Se encuentra abierta la convocatoria a la Maestría en Derechos Humanos y Democracia, de la **Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales, sede académica de México (FLACSO México)** y le invitamos a considerarla como una oportunidad para el desarrollo profesional de las y los integrantes de su equipo de trabajo o de aquellas personas que estime pueden aprovechar este posgrado. La convocatoria cerrará el próximo 29 de abril de 2016. Para mayor información hacer clic [aquí](#).

MAYO 2016

- Convocatoria del **IX Encuentro Internacional "Presencia de Paulo Freire"**. A realizarse del 2 al 6 de mayo del 2016 Cienfuegos, CUBA. Uno de los objetivos será profundizar en la investigación de los aportes teóricos y prácticos de la obra de Paulo Freire sobre la construcción de poder desde Educación Popular en los diferentes espacios educativos. Para mayor información hacer clic [aquí](#).
- La **Universita Degli Studi Di Parma** en Italia, realizará el 2 de mayo la Giornata internazionale in commemorazione di boal e Freire. Para mayor información hacer clic [aquí](#).
- Compartimos la convocatoria a las Jornadas "**Educación y trabajo de jóvenes y adultos a lo largo de la vida. Investigaciones y estudios acerca de las políticas, los sujetos y las experiencias en la educación de jóvenes y adultos**" a realizarse los días 25 y 26 de octubre de 2016 en la Facultad de Filosofía y Letras de la Universidad de Buenos Aires. La fecha límite de presentación es el 15 de mayo de 2016. Para mayor información hacer clic [aquí](#).

JUNIO 2016

- Desde Jujuy, Argentina invitan a las Jornadas Regionales de Investigación Educativa organizadas por la **Universidad Nacional de Jujuy-Facultad de Humanidades y Ciencias Sociales**. En la cual se abordará la problemática epistemológica, política y pedagógica respecto de la EP y las diferentes formas de hacer ciencia de lo social. La Jornada se realizará el 15, 16 y 17 de Junio. Para mayor información hacer clic [aquí](#).

JULIO 2016

- La **Casa de las Américas** convoca a la segunda edición del Coloquio sobre Culturas Originarias de Américas que tendrá lugar del 11 al 14 de octubre de 2016. El principal objetivo del coloquio es visibilizar los actuales desafíos de los pueblos indígenas y originarios del hemisferio. Los interesados podrán presentar ponencias individuales o paneles mediante el envío, previo al 20 de julio de 2016. Para mayor información hacer clic [aquí](#).

SEPTIEMBRE 2016

- El Instituto Paulo Freire en el Reino Unido y el Centro de Investigaciones sobre Desigualdad, Sociedades y Educación será la sede del próximo Encuentro Internacional de Paulo Freire. Este importante evento se llevará a cabo en la Universidad de Roehampton, Londres, entre el 5 y 7 de septiembre 2016. Para mayor información hacer clic [aquí](#).

EN ESTE NÚMERO...

EDITORIAL

ACTUALIDAD

AGENDA

VIDEOS

LINKS

INICIO

PANAMÁ. CAMPAÑA CONTRA LA MALA PRAXIS EN SALUD



Video realizado como parte de nuestra responsabilidad social empresarial, solidarizándonos con la causa de las víctimas de la mala praxis en Panamá. Para ver el video haz clic [aquí](#).

EN ESTE NÚMERO...

EDITORIAL

ACTUALIDAD

AGENDA

VIDEOS

LINKS

INICIO

Esta lista de links son algunas de las instituciones que han estado referidas en el siguiente boletín y que luchan cada día por un mundo mejor.



LA RED DEL CEAAL TAMBIÉN EN FACEBOOK

Potenciamos nuestra red de compromiso y trabajo conjunto para crear un mundo mejor. Invitamos a todos y todas las hermanas del CEAAL a unirse a nuestra red. Síguenos en Facebook a través del [Consejo de Educación Popular de América Latina y el Caribe](#).

AUSPICIA:



Esta carta se nutre con las experiencias latinoamericanas y caribeñas que fortalece el movimiento de educadores/as populares.

Nos pueden enviar sus comentarios, eventos, cursos, talleres, análisis, propuestas, críticas, videos, reflexiones y noticias a: lacartadelceaal@gmail.com

¡La Carta es de todos y todas! ¡Construyámosla juntos/as!

Si desean que su noticia sea publicada en La Carta del CEAAL, escríbanos al correo: lacartadelceaal@gmail.com

Dirección: Parque Osos 161 - Lima 21 - Perú / Teléfono: 00 - 511 - 014240997 / www.ceaal.org / info@ceaal.org